CARIBBEAN CONTAINER CO. y UNION DE EMPLEADOS DE LA INDUSTRIA DE ENVASES DE CARTON (INDEPENDIENTE), Decisión Núm. 320, Caso Núm. CA-2749. Resuelto en 2 de mayo de 1963.

Lic. Celestino Morales, por el Patrono

Lic. José F. Rodríguez Rivera, por la Junta de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico

Lic. Miguel A. Velázquez Rivera, Oficial Examinador

DECISION Y ORDEN

El 25 de abril de 1963 el Oficial Examinador, Lic. Miguel A. Velázquez Rivera, rindió su Informe en el caso del epígrafe. El Oficial Examinador concluyó que el querellado, Caribbean Container Co., violó la Ley de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico, 29 LPRA 61 y ss., al no cumplir los términos de un acuerdo para someter a arbitraje una disputa surgida con motivo de la interpretación y aplicación del convenio colectivo vigente. A base de la susodicha conclusión, el Oficial Examinador recomendó que se expidiera la orden apropiada para remediar la práctica ilícita de trabajo. Ninguna de las partes radicó excepciones al Informe del Oficial Examinador.

La Junta ha revisado las resoluciones del Oficial Examinador durante el curso de la audiencia; y, como encuentra que no se cometió error perjudicial alguno, por la presente las confirma. La Junta ha considerado el Informe del Oficial Examinador, que se hace formar parte de esta Decisión y Orden, así como el expediente completo del caso, y, por la presente, adopta las conclusiones de hecho y de derecho y hace suyas las recomendaciones de dicho funcionario para remediar la práctica ilícita cometida, con la siguiente enmienda:

La recomendación número 2 (a) en la página 7 del Informe del Oficial Examinador queda enmendada para que lea de la menera siguiente: 2 (a) Tomar la siguiente acción afirmativa que consideramos efectúa los propósitos de la Ley.

a) Acceder a que el Comité de Quejas y Agravios, reunido con el Quinto Miembro designado por el Hon. Secretario del Trabajo, en la forma dispuesta por el Inciso (4) del Artículo XIII del convenio colectivo décida si la controversia entre las partes, con respecto al empleo de antiguos trabajadores es o no arbitrable; y en el caso en que se decidiese afirmativa-

mente la cuestión previade la arbitrabilidad, acceder a que el Comité de Quejas y Agravios, constituido en la forma anteriormente descrita, decida los méritos della controversia.

ORDEN

A base de todo lo anteriormente expuesto se ordena al querellado Caribbean Container Co., cumplir con las recomendaciones del Oficial Examinador según enmendadas, que aparecen en la página 7 de su Informe. El Secretario de la Junta sustituirá el Aviso a Todos Nuestros Empleados que forma parte del Informe del Oficial Examinador por el Aviso enmendado que se hace formar parte de esta Decisión y Orden.

Aviso A Todos Los Empleados

En cumplimiento de una Decisión y Orden de la Junta de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico y con el propósito de efectuar la política pública expresada en la Ley de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico, Caribbean Container Company, notifica a todos los empleados que:

En manera alguna violará los términos del convenio colectivo, o acuerdo para aceptar un laudo de arbitraje, que tiene firmado o que firme con la Unión de Empleados de la Industria de Envases de Cartón (Independiente), o con cualquier otra organización obrera de sus empleados.

Accederá a que el Comité de Quejas y Agravios, reunido con el Quinto Miembro designado por el Hon. Secretario del Trabajo, en la forma dispuesta por el Inciso (4) del Artículo XIII del convenio colectivo, decida si la controversia entre las partes, con respecto al empleo de antiguos trabajadores es o no arbitrable; y en el caso en que se decidiese afirmativamente la cuestión previa de la arbitrabilidad, accederá a que el Comité de Quejas y Agravios constituido en la forma anteriormente descrita, decida los méritos de la controversia.

Enviará por correo certificado a la Unión de Empleados de la Industria de Envases de Cartón (Independiente), y fijará inmediatamente en sitios conspicuos del negocio y mantendrá fijado por un período no menor de 60 días copias del "Aviso a todos los Empleados".

Notificará al Presidente de la Junta dentro de los diez (10) días siguientes a la fecha de la orden, qué providencia ha tomado para cumplir con lo ordenado.

| | | | | | | | | | | (| Car | cil | obe | ea | n | Co | er | Co | | | |
|--------|---|---|---|---|---|---|---|----|----|---|-----|-----|-----|----|---|----|----|----|---|---|---|
| | | | | | | | | Po | r: | • | | , , | | 0 | 0 | ۰ | • | ٠ | • | • | • |
| Fecha: | • | ۰ | • | ۰ | ۰ | ۰ | ۰ | ۰ | ۰ | q | | | • | | | | | | | | |

Este AVISO deberá permanecer fijado por un período mínimo de sesenta (60) días consecutivos desde la fecha en que el mismo aparece y no deberá ser alterado, modificado o cubierto en forma alguna.

INFORME DEL OFICIAL EXAMINADOR

La audiencia en el caso del apígrafe tuvo lugar durante los días 16 y 25 de enero de 1963. El letrado Celestino Morales representó a la querellada. La División Legal de la Junta de Relaciones del Trabajo estuvo representada por el Lic. José F. Rodríguez. Prestaron testimonio durante la audiencia Arturo Figueroa y Armando Hernández Vales. Ambas partes aportaron abundante evidencia documental en apoyo de sus respectivas alegaciones.

A base de la evidencia aportada durante el curso de la audiencia, el suscribiente hace las siquientes:

Conclusiones de Hecho

I. El Patrono:

La Caribbean Container Company es una empresa dedicada a la fabricación de envases de cartón en la zona de Guaynabo, Puerto Rico, que utiliza los servicios de empleados en dicha actividad o negocio.

II. La Oganización Obrera:

La Unión de Empleados de la Industria de Empresas de Cartón (Independiente) es una organización obrera que admite en su matrícula empleados de la querellada.

III. Los Hechos:

La Unión de Empleados de la Industria de Empresas de Cartón había sido por largo tiempo la representante exclusiva de los empleados de la querellada incluidos en la unidad apropiada de negociación colectiva. Allá para el mes de marzo de 1962 la Unión y la Corporación querellada estaban enfrascadas en negociaciones encaminadas hacia la firma de un nuevo convenio colectivo de trabajo que gobernaría las relaciones obrero-patronales de la empresa durante los próximos años. El día 13 de marzo de 1962, sin haber notificado al Negociado de Conciliación y Mediación del Gobierno de los Estados Unidos, la Unión ordenó a los miembros de su matrícula que iniciaran una paralización de las labores en la empresa. Así, en efecto, aconteció. Los trabajadores afiliados a la Unión no sólo abandonaron sus labores habituales con la compañía sino que realizaron actividades concertadas de protesta

que incluyeron el establecimiento de piquetes frente a la entrada principal del local en el cual está ubicada la fábrica propiedad de la corporación

El patrono, por su parte, se quejó de la actuación de la organización obrera ante los oficiales de la Junta Nacional de Relaciones del Trabajo en Puerto Rico. Una vez la susodicha instrumentalidad federal hubo realizado la investigación preliminar del caso, pudo comprobarse que, en verdad, la Unión no había cumplido con el requisito contenido en la Ley Federal de Relaciones Obrero-Patronales de 1947 al efecto de que debe notificarse al Negociado de Conciliación y Mediación del Departamento del Trabajo Federal con anterioridad al momento en que una organización obrera decrete una huelga en este tipo de casos. En consecuencia, los oficiales de la Junta Nacional requirieron de la Unión que pusiera fin al brote huelgario. La Unión accedió al requerimiento de la Junta Nacional y se reanudaron los trabajos en la compañía.

No obstante lo anterior, la Unión inició de inmediato el procedimiento fijado por ley para hacer las modificaciones requeridas y poder decretar una huelga ajustándose a las dispociones estatutarias. En consecuencia, tan pronto como expiró el plazo que fija la Ley Federal luego de haber hecho la correspondiente notificación al Negociado de Conciliación y Mediación, los trabajadores iniciaron nuevamente una huelga en apoyo de sus demandas.

La Compañía alegó que la nueva huelga decretada también era ilegal porque estaba matizada por actos de violencia. La empresa continuó funcionando a virtud de la utilización de algunos trabajadores que no estaban en huelga, de empleados de supervisión y de algún personal de oficina. Al propio tiempo, la compañía publicó anuncios en los periódicos del país ofreciendo empleo a trabajadores que lo interesaran. En esta forma escogieron a un grupo de sesenta (60) nuevos empleados, los cuales prestaron servicios a la empresa durante parte del período huelgario. Sin embargo, al recrudecerse los actos de violencia, la compañía notificó a todos estos nuevos empleados que, ante el peligro de ser agredidos físicamente, no debían concurrir al trabajo sino que mantenerse en constante comunicación telefónica con la empresa a fin de garantizarles la permanencia en el empleo se lograra nuevamente la normalidad en las operaciones de la corporación. Un total de dieciocho (18) de estos nuevos empleados cumplieron con las instrucciones específicas de la empresa a este respecto.

El 27 de abril de 1962 las partes llegaron a un acuerdo. Por consiguiente, se procedió a firmar un convenio colectivo de trabajo que estaría vigente hasta el 26 de abril de 1965. Fue punto crucial en

las negociaciones que finalmente culminaron en la firma del convenio colectivo la petición de la Unión de que la Compañía reempleara a todos los antiguos trabajadores que habían ido a la huelga, despidiendo si ello fuera necesario a los nuevos trabajadores empleados durante el período de la paralización de los trabajos. La Compañía en todo tiempo se negó a acceder a esta solicitud. Por el contrario, mantuvo la tesis de que los trabajadores que se habían ido a la huelga habían perdido su condición de empleados, razón por la cual los nuevos trabajadores tenían legítimo derecho a conservar sus puestos.

Se suponía que los trabajdores se reintegraran a sus labores el 30 de abril de 1962, pero tal no fue el caso. Surgió una nueva controversia relacionada con la forma en que se llamarían a trabajar a los antiguos empleados de la empresa. Finalmente, a mediados de mayo de 1962, se llegó a un acuerdo para retornar al trabajo a base de las circunstancias peculiares de esta corporación. Para la fecha que se decretó el paro huelgario original la Compañía empleaba un total de ciento treinta y cinco (135) trabajadores. Como la empresa querellada funciona a base de producir artículos tan sólo en relación con órdenes recibidas, al finalizar la huelga no estaba en condiciones de reanudar sus operaciones utilizando de nuevo a la totalidad de los ciento treinta y cinco (135) empleados. Por razón de ello, las partes acordaron que la compañía iniciara sus operaciones con un número limitado de trabajadores, estableciéndose turnos rotativos a base de una lista preferencial, de suerte que todos los antiguos empleados tuvieran oportunidad de recibir ingresos en lo que se normalizaban las operaciones fabriles. También se establecería una lista de espera de antiguos empleados para llamarlos de nuevo a trabajar según se presentara la oportunidad. Los trabajadores retornaron a sus labores habituales pero la compañía mantuvo en sus puestos y llamó a trabajar en el primer turno a los dieciocho (18) empleados que no ha-bian participado en la huelga y que habían comenzado a prestar servicios en el período comprendido entre el 13 de marzo y el 27 de abril de 1962.

El 28 de mayo de 1962 la Unión se dirigió por escritó a la Corporación querellada quejándose de que la Compañía había violado los acuerdos que habían puesto fin al conflicto huelgario. La queja de la Unión estaba fundada en la alegación de que la Compañía estaba dando trabajo a un grupo de nuevos trabajadores mientras algunos de los antiguos empleados continuaban sin oportunidad de empleo. Esa carta fue aclarada por otra de 15 de junio de 1962 en la cual la Unión insistía en que la violación del convenio imputada a la querellada era la de que ésta estaba empleando: trabajadores temporeros en la

fábrica a pesar de que había trabajadores permanentes, que eran miembros de la Unión, que no estaban recibiendo oportunidad de trabajar.

El 15 de junio de 1962 representantes de la Unión y del patrono sostuvieron una reunión para tratar de resolver la controversia surgida. Al no llegar a un acuerdo ambas partes redactaron y firmaron una carta dirigida al Secretario del Trabajo de Puerto Rico pidiendo a éste que designara un quinto miembro para que entendiera en la controversia. Ya desde el 31 de mayo de 1962 la querellada había informado por escrito a la Unión que su posición era la de que ella no había violado el convenio colectivo. En la propia carta, sin embargo, la querellada había sugerido a la Unión que lo más indicado era seguir los canales que provee el convenio para resolver la controversia..

El árbitro designado por el Secretario del Trabajo, a solicitud de las partes, se reunió con éstas pero no pudo asumir jurisdicción sobre la controversia porque el patrono y la Unión no se pusieron de acuerdo sobre la forma en que se redac-Mientras la Unión sostenía taría la sumisión. que el punto crucial en controversia era el de-terminar si la Compañía había violado el convenio colectivo al emplear nuevos trabajadores, en perjuició de los antiguos empleados, la querellada alegaba que lo que debía someterce al árbitro era la determinación de si la Compañía había empleado o no nuevos trabajadores con posterioridad a la firma del convenio colectivo. Finalmente, la empresa asumió la posición de que la solicitud de la Unión no era una arbitrable bajo el convenio y se retiró de los procedimientos. En ningún momento la empresa propuso o sugirió al quinto miembro que este determinara, como cuestión jurisdiccional previa, si la controversia que planteaba la Unión era o no arbitrable.

IV. Las Alegadas Prácticas Ilícitas de Trabajo:

Ya expuestos los hechos probados durante la audiencia, pasemos de inmediato a determinar si se justifica o no la alegación de los abogados de la Junta al efecto de que la querellada incurrió en una práctica ilícita de trabajo.

La Ley de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico dispone que constituye una práctica ilícita de trabajo el que un patrono viole los términos de un convenio colectivo, incluyendo un acuerdo en el que se compromete a aceptar un laudo de arbitraje, esté o no dicho acuerdo incluido en los términos de un convenio colectivo. A virtud del análisis que hacemos a continuación, podrá apreciarse que, en verdad, la querellada incurrió en una clara infracción de las disposiciones pertinentes contenidas en el estatuto.

En primer lugar, un examen de lo dispuesto en el Artículo VII del Convenio Colectivo suscrito entre el patrono y la Unión revela que se reconoce que la Compañía tiene derecho exclusivo para administrar su negocio, así como para emplear, disciplinar y tomar otras acciones administrativas para mejorar la producción. Pero el propio contrato establece que la Unión podrá intervenir cuando se afecten los derechos de los trabajadores reconocidos en el convenio colectivo, siguiendo el procedimiento establecido en el Comité de Quejas y Agravios. El Artículo XIII del convenio establece tal procedimiento y de manera taxativa dispone que las disputas o controversias que surjan entre el patrono y la Unión se someterán a dicho Comité.

Pero, todavía hay más. La prueba ofrecida durante la audiencia indicó con claridad meridiana que el patrono y la Unión suscribieron un acuerdo el 15 de junio de 1962 para someter la controversia surgida a un quinto miembro que designara el Secretario del Trabajo. Cierto es que había en ese momento disparidad de criterios sobre los hechos y aún sobre la jurisdicción del Comité de Quejas y Agravios para entender en el asunto. Pero el patrono pudo muy bien haber pensado en las consecuencias de su actuación desde antes de suscribir la carta dirigida al Secretario del Trabajo pidiendo a éste que designara un quinto miembro para entender en la controversia. Luego de iniciado el procedimiento establecido por el convenio era muy tarde para arrepentirse. En verdad, el patrono llegó a un acuerdo con la Unión en el que se comprometió a aceptar un laudo de arbitraje y su actuación posterior al negarse a aceptar la sumisión propuesta por la Unión constituyó una clara violación del tal acuerdo. De haber actuado con la legitima intención de cumplir con lo acordado, muy fácilmente pudo el patrono su-gerir que el árbitro determinara, como cuestión jurisdiccional previa, silla controversia en la forma en que la planteaba la Unión era o no arbitrable. De aceptar la actuación patronal en este caso, sancionando su actitud de retirarse del procedimiento de quejas y agravios luego de haber iniciado éste, estaríamos dando carta blanca a una de las partes en la relación obrero-patronal para dictar sus propias condiciones, establecer unilateralmente la in-terpretación de los convenios y hacer caso omiso de las disposiciones legales. Esa no es--no puede ser la Ley.

A base de las anteriores Conclusiones de Hecho, el Oficial Examinador hace las siguientes:

Conclusiones de Derecho

I. El Patrono:

La Caribbean Container Company es una empresa dedicada a la fabricación de envases de cartón en la zona de Guaynabo, Puerto Rico, que utiliza los servicios de empleados en dichaactividad o negocio siendo, por tanto, un patrono bajo el Artículo 2(2) de la Ley de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico.

II. La Organización Obrera:

La Unión de Empleados de la Industria de Cartón (Independiente) es una organización obrera dentro del significado del Artículo 2(10) de la Ley.

III. Las Prácticas Ilícitas de Trabajo:

La evidencia ofrecida en el caso del epígrafe demuestra que la querellada incurrió en una práctica ilícita de trabajo dentro del significado del Artículo 8(1) (f) de la Ley. Luce & Co. S. en C. v Junta de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico, resuelto por el Tribunal Supremo el 5 de noviembre de 1962; Número de Referencia Colegio de Abogados 1962-38. Pérez v. Autoridad de Fuentes Fluviales, resuelto por el Tribunal Supremo el 25 de enero de 1963.

RECOMENDACIONES

A base de las anteriores conclusiones de hecho y de derecho, del récord y de los autos del caso, el suscribiente recomienda a la querellada, Caribbean Container Company, se le ordene:

1. Cesar y desistir des

- a) En manera alguna violar los términos del convenio colectivo, o acuerdo para aceptar un laudo de arbitraje, que tiene firmado o que firme con la Unión de Empleados de la Industria Envases de Cartón (Independiente) o con cualquiera otra organización obrera de sus empleados.
 - Tomar la siguiente acción afirmativa que consideramos efectúa los propósitos de la Ley.
- a) Acceder a que el Comité de Quejas y Agravios discuta y adjudique si la Querellada violó o no el convenio colectivo al negarse a despedir a empleados que no habían trabajado para la empresa antes el 13 de marzo de 1962 y al negarse a emplear a antiguos trabajadores de la empresa.
- b) Enviar por correo certificado a la Unión de Empleados de la Industria de Envases de Cartón (Independiente), y fijar inmediatamente en sitios conspicuos de su negocio y mantener fijado por un período no menor de 60 días copias del "Aviso a Todos Los Empleados" que se adhiere a este Informe.
 - c) Notificar al Presidente de la Junta dentro de

los 10 días siguientes a la fecha de la orden, qué providencia ha tomado para cumplir con lo ordenado.

Tal y como se dispone en el Artículo II, Sección 10 del Reglamento núm. 2 de la Junta de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico, dentro de los cinco (5) días siguientes a la fecha de la tranferencia del caso a la Junta, de acuerdo con la Sección 9 del citado artículo, cualquier parte en el caso o el abogado de la Junta, podrá radicar una exposición escrita por quintuplicado presentado excepciones a este Informe o a cualquier parte del procedimiento, incluyendo decisiones sobre todas las mociones u objeciones sobre las cuales basará el objetante sus alegaciones ante la Junta, conjuntamente con el original y cuatro copias de un alegato sosteniendo las mismas. Inmediatamente después de radicar la Exposición de Excepciones y el alegato, la parte o el abogado de la Junta que lo radicare, notificará con copias a cada una de las otras partes en el procedimiento, las cuales tendrán el derecho de contestarlas dentro de los dies (10) días siguientes a la fecha de la notificación. Tal y como se dispone más adelante en el citado Artículo II, Sección 10, si cualquier parte en el procedimiento deseare obtener permiso para argumentar oralmente sus excepciones o objecciones ante la Junta, deberá solicitarlo de la misma por escrito dentro de los cinco (5) días siguientes a la fecha en que reciba copia de este Informe.

En San Juan, Puerto Rico, a 5 de abril de 1963.

Miguel A. Velázquez Oficial Examinador

Aviso A Todos Los Empleados

En cumplimiento de las recomendaciones del Oficial Examinador de la Junta de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico y con el propósito de efectuar la política pública expresada en la Ley de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico, Caribbean Container Company, notifica a todos los empleados que:

En manera alguna violará los términos del convenio colectivo, o acuerdo para aceptar un laudo de arbitraje que tiene firmado o que firme con la Unión de Empleados de la Industria de Envases de Cartón (Independiente), o con cualquiera otra organización obrera de sus empleados.

Accederá a que el Comité de Quejas y Agravios adjudique si la Querellada violó o no el convenio colectivo al negarse a despedir a empleados que no

habían trabajado para la empresa antes del 13 de marzo de 1962 y al negarse a emplear a antiguos trabajadores de la empresa.

Enviará por correo certificado a la Unión de Empleados de la Industria de Envases de Cartón (Independiente), y fijará inmediatamente en sitios conspicuos del negocio y mantendrá fijado por un período no menor de 60 días copias del "Aviso a Todos Los Empleados".

Notificará al Presidente de la Junta dentro de los diez (10) días siguientes a la fecha de la orden, qué providencia ha tomado para cumplir con lo ordenado.

| | | | | , | | | | | Caribbean Contain | | | | | | | | | | er Compan | | | | | | |
|--------|---|---|---|---|---|---|---|---|-------------------|----|---|---|---|---|---|---|---|---|-----------|--|---|--|--|--|--|
| , | | | | | | | | I | 501 | r: | • | 0 | • | • | ٠ | ۰ | • | 9 | ۰ | | • | | | | |
| Fecha: | ۰ | ۰ | a | • | ٥ | ٠ | ٠ | • | • | ۰ | • | • | • | ٠ | • | | | | | | | | | | |

Este AVISO deberá permanecer fijado por un período mínimo de sesenta (60) días consecutivos desde la fecha en que el mismo aparece y no deberá ser alterado, modificado o cubierto en forma alguna.

EN EL TRIBUNAL SUPREMO DE PUERTO RICO JUNTA DE RELACIONES DEL TRABAJO DE PUERTO RICO peticionaria, vs. CARIBBEAN CONTAINER CO., demandada, J.R.T.-63-10, Revisión.

Sala integrada por el Juez Presidente Señor Negrón Fernández y los Jueces Asociados Señores Blanco Lugo y Ramirez Bages.

Opinión del Tribunal emitida por el Juez Asociado Señor Blanco Lugo. Resuelto en 24 de diciembre de 1963.

En 2 de mayo de 1963 la Junta de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico, después de adoptar las con-clusiones de hecho y de derecho del Oficial Exami-nador Lic Miguel Velázquez Rivera y de hacer suyas las recomendaciones de dicho funcionario, emitió una decisión y orden determinando que la querellada Caribbean Container Co. había incurrido en una práctica ilícita de trabajo dentro del significado del artículo 8 (1) (f) de la Ley de Relaciones del Trabajo, 29 L.P.R.A. sec. 69 (f) (') y en consecuencia le requirió para, en lo que es pertinente,

"l. Cesar y desistir de:

- En manera alguna violar los términos del convenio colectivo, o acuerdo para aceptar un laudo de arbitraje, que tiene firmado o que firme con la Unión de Empleados de la Industria de Envases de Cartón (Independiente) o con cualquiera otra organización obrera de sus empleados."
 - Tomar la siguiente acción afirmativa que consideramos que efectúa los propósitos de la Ley.
- a) Acceder a que el Comité de Quejas y Agravios, reunido con el Quinto Miembro designado por el Hon. Secretario del Trabajo, en la forma dispuesta por el Inciso (4) del artículo XIII del convenio colectivo, decida si la controversia entre las partes, con respecto al empleo de antiguos trabajadores es o no arbitrable; y en el caso en que decidiese afirmativamente la cuestión previa de la arbitrabilidad, acceder a que el Comité de Quejas y Agravios, constituido en la forma anteriormente descrita, decida los méritos de la controversia." 2

"Será práctica ilícita de trabajo el que

un patrono.....
"(f) Viole los términos de un convenio colectivo, incluyendo un acuerdo en el que se compromete a aceptar un laudo de arbitraje, esté o no dicho

acuerdo incluido en los términos de un convenio colectivo...."

2/El oficial Examinador había recomendado el siguiente texto: "Acceder a que el Comité de Quejas y Agravios discuta y adjudique si la Querellada 🔻 violó o no el convenio colectivo al negarse a despedir a empleados que no habían trabajado para la empresa antes del 13 de marzo de 1962 y al negarse a emplear a antiguos trabajadores de la empresa."

En oposición a la solicitud de la Junta para que se ponga en vigor la orden transcrita, la recurrida, en términos generales, ataca las determinaciones de hecho que sirvieron de fundamento a la misma por constituir una "narración parcial", ser erróneas y no estar sostenidas por la prueba ofrecida. Se queja también de que se omitió toda consideración de la evidencia producida por la querellada. Específicamente señala la comisión de varios errores que discutiremos oportunamente.

Es de rigor referirnos brevemente a los hechos que han dado margen a la controversia. Del informe del Oficial Examinador que presidió la vista tomamos la siguiente relación parcial: 3

"La Unión de Empelados de la Industria de Empresas de Cartón había sido por largo tiempo la representante exclusiva de los empleados de la querellada incluidos en la unidad apropiada de negociación colectiva. Allá para el mes de marzo de 1962 la Unión y la Corporación querellada estaban enfrascadas en negociaciones encaminadas hacia la firma de un nuevo convenio colectivo de trabajo que gobernaría las relaciones obrero-patronales de la empresa durante los próximos años. El día 13 de marzo de 1962, sin haber notificado al Negociado de Conciliación y Mediación del Gobierno de los Estados Unidos, la Unión ordenó a los miembros de su matrícula que iniciaran una paralización de las labores en la empresa. Así, en efecto, aconteció. Los trabajadores afiliados a la Unión no sólo abandonaron sus labores habituales con la compañía sino que realizaron actividades concertadas de protesta que incluyeron el establecimiento de piquetes frente a la entrada principal del local en el cual está ubicada la fábrica propiedad de la corporación.

"El patrono, por su parte, se quejó de la actuación de la organización obrera ante los oficiales de la Junta Nacional de Relaciones del Trabajo en Puerto Rico. Una vez la susodicha instrumentalidad federal hubo realizado la investigación preliminar del caso, pudo comproberse que, en verdad, la Unión no había cumplido con el requisito contenido en la Ley Federal de Relaciones Obrero-Patronales de 1947 al efecto de que debe notificarse al Negociado de Conciliación y Mediación del Departamento del Trabajo Federal con anterioridad al momento en que una organización obrera decrete una huelga en este tipo de casos. En consecuencia, los oficiales de la Junta Nacional requirieron de la Unión que pusiera fin al brote huelgario..."

^{3/} Hemos omitido copiar aquellas determinaciones que a nuestro juicio no están sostenidas por la evidencia presentada, aunque algunas de ellas contituyen inferencias permisibles a la luz de la consideración en conjunto de todas las circunstancias que reveló la prueba.

La prueba demuestra que la Unión retiró los piquetes que había establecido frente a la fábrica de la querellada pero los obreros no se reintegraron a las labores. 4 / Ante esta situación.

"...la compañía público anuncios en los periódicos del país ofreciendo empleo a trabajadores que lo interesaran. En esta forma escogieron a un grupo de sesenta (60) nuevos empleados, los cuales prestaron servicios a la empresa durante parte del período huelgario. Sin embargo, al recrudecerse los actos de violencia, la compañía notificó a todos estos nuevos empleados que, ante el peligro de ser agredidos fisicamente, no debían concurrir al trabajo sino que debían mantenerse en constante comunicación telefónica con la empresa... 5 / Un total de dieciocho(18) de estos nuevos empleados cumplieron con las instrucciones específicas de la empresa a este respecto.

Respecto al regreso al trabajo de los obreros existe un marcado conflicto pues mientras la empresa sostiene que estos continuaron la huelga bajo el pretexto de declararse en "asamblea permanente", y que no atendieron requerimientos escritos para que se reintegraran a labor, la Unión alega que la compañía no les permitió la entrada a la planta hasta tanto se firmara el convenio. Este conflicto no fue dirimido por el examinador, pero tampoco es un hecho que sea indispensable para resolver la controversia.

^{4/}El Oficial Examinador determinó que "La Unión accedió al requerimiento de la Junta Nacional y se reanudaron los trabajos de la compañía." Esta determinación no tiene base en la prueba admitida, que demuestra que después del 13 de marzo la labor se realizó por empleados administrativos y de supervisión y por otros obreros que no eran miembros de la Unión y que fueron reclutados por la empresa.

^{5/} El examinador añadió que el propósito de la comunicación telefónica era "garantizarles la permanencia en el empleo cuando se lograra nuevamente la normalidad en las operaciones de la corporación." Esta afirmación no tiene base en la prueba, aunque es una inferencia razonable del cuadro de los hechos.

"El 27 de abril de 1962 las partes llegaron a un acuerdo. Por consiguiente, se procedió a firmar un convenio colectivo de trabajo que estaría vigente hasta el 26 de abril de 1965. 6 Fue punto crucial en las negociaciones que finalmente culminaron en la firma del convenio colectivo la petición de la Unión de que la Compañía reempleara a todos los antiguos trabajadores que habían ido a la huelga, despidiendo si ello fuera necesario a los nuevos trabajadores empleados durante el período de la paralización de los trabajos. La Compañía en todo tiempo se negó a acceder a esta solicitud. Por el contrario, mantuvo la tesis de que los trabajadores que se habían ido a la huelgas habían perdido su condición de empleados, razón por la cual los nuevos trabajadores tenían legitimo derecho a conservar sus puestos.

"Se suponía que los trabajadores se reintegra-ran a sus labores el 30 de abril de 1962, pero tal no fue el caso. Surgió una nueva controversia relacionada con la forma en que se llamarian a trabajar a los antiguos empleados de la empresa. Finalmente, a mediados de mayo de 1962, se llegó a un acuerdo para retornar al trabajo a base de las circunstancias peculiares de esta corporación. Para la fecha que se decretó el paro huelgario original la Compañía empleaba un total de ciento treinta y cinco (135) trabajadores. Como la emtreinta y cinco (135) trabajadores. Como la em-presa querellada funciona a base de producir art. tan sólo en relación con órdenes recibidas, al finalizar la huelga no estaba en condiciones de reanudar sus operaciones utilizando de nuevo a la totalidad de los ciento treinta y cinco (135) empleados. Por razón de ello, las partes acordaron que la compañía iniciara sus operaciones con un número limitado de trabajadores estableciéndose turnos rotativos a base de una lista prefe-rencial, de suerte que todos los antiguos emple-ados tuvieran oportunidad de recibir ingresos en lo que se normalizaban las operaciones fabriles.

"2. La Compañía empleará antiguos trabaja-

dores como sigue:

"Personas que ahora o después fueren convictas de conducta criminal en conexión sic/ con la

huelga, serán borradas de la lista.
"El orden de empleo, el número de personas a ser empleadas, el tiempo de empleo y de determinación de cualificaciones serán derecho absoluto de la Compañía.

"3. La Unión es aquí reconocida como representante para contratar colectivamente".

^{6 /} Además del convenio colectivo se firmó un "acuerdo de empleo" que lee como sigue:
"1. La Unión, reconocida por la Compañía, ejecutará el acuerdo Suplementario que se une.

[&]quot;Todas estas personas serán puestas en una lista.
"Ninguna otra persona será empleada hasta que todos los que cualifiquen que están en dicha lista, se les haya ofrecido empleo.

También se establecería una lista de espera de antiguos empleados para llamarlos de nuevo a trabajar según se presentara la oprtunidad. Los trabajadores retornaron a sus labores habituales pero la compañía mantuvo en sus puestos y llamó a trabajar en el primer turno a los dieciocho (18) empleados que no habían perticipado en la huelga y que habían comenzado a prestar servicios en el período comprendido entre el 13 de marzo y el 27 de abril de 1962. 7

"El 28 de mayo de 1962 la Unión se dirigió por escrito a la Corporación querellada quejándose de que la Compañía había violado los acuerdos que habían puesto fin al conflicto huelgario. La queja de la Unión estaba fundada en la alegación de la Compañía estaba dando trabajo a un grupo de nuevos trabajadores mientras algunos de los antiguos empleados continuaban sin oportunidad de empleo. 8 / Esa carta fue aclarada por otra de 15 de junio de 1962, 9 / en la cual la Unión insistía en que la violación del convenio imputada a la querellada era la de que ésta estaba empleando trabajadores temporeros en la fábrica a pesar de que había trabajadores permanentes, que eran miembros de la Unión, que no estaba recibiendo oportunidad de trabajar.

"El 15 de junio de 1962 representantes de la Unión y del patrono sostuvieron una reunión para tratar de resolver la controversia surgida. Al no llegar a un acuerdo ambas partes redactaron y firmaron una carta dirigida al Secretario del Trabajo de Puerto Rico pidiendo a éste que designara un quinto miembro para que entendiera en la

7 / Parece conveniente agregar que en esta e etapa de la controversia la Unión pretendía que los 18 empleados "nuevos" participaran en el sistema de turno, a lo cual la empresa denegó. La posición de la querellada es que se convino que esos 18 empleados trabajarían sin interrupción, y que el sistema de turno se refería únicamente a los "viejos" trabajadores.

los "viejos" trabajadores.

8 / "Antes de proceder dentro de los términos de la Ley, nos permitimos indicarles que esa Compañía ha estado violando los acuerdos firmados con esta Unión y que dieron fin al pasado conflicto huelgario. El Convenio Colectivo vigente y la estipulación que forma parte del mismo, específicamente indican que los trabajadores a ser incluidos en la lista para llamarse a trabajar deben ser los antiguos trabajadores de esa Compañía.

antiguos trabajadores de esa Compañía.

"La violación antes indicada consiste en que mientras hay un considerable número de obreros antiguos sin trabajo, esa Compañía ha empleado un crecido grupo de nuevos trabajadores para realizar las mismas labores que efectuaban los antiguos

obreros suspendidos.

"En virtud de lo anterior solicitamos la reposición en el trabajo de todos los obreros antiguos suspendidos dentro de un plazo de 72 horas a partir de la fecha de esta carta."

de la fecha de esta carta."

9 / "Ampliando mi carta de mayo 28 de 1962
al señor R.A. Pacheco deseamos indicar que la violación al Convenio Colectivo vigente que reclamamos
consiste en que mientras hay trabajadores permanentes miembros de la Unión sin trabajar, la Compañía
está empleando trabajadores temporeros en la fábrica."

controversia. 10 / Ya desde el 31 de mayo de 1962 la querellada había informado por escrito a la Unión que su posición era la de que ella no había violado el convenio colectivo. En la propia carta, sin embargo, la querellada había sugerido a la Unión que lo más indicado era seguir los canales que provee el convenio para resclver la controversia. 11/

"El árbitro designado por el Secretario del Trabajo, a solicitud de las partes, se reunió con esta pero no pudo asumir jurisdicción sobre la controversia porque el patrono y la Unión no se pusieron de acuerdo sobre la forma en que se redactaría la sumisión. Mientras la Unión sostenía que el punto crucial en controversia era el de determinar si la Compañía había violado el convenio colectivo al emplear nuevos trabajadores, en perjucio de los antiguos empleados, la querellada alegaba que lo que debía someterse al árbito era la determinación de si la Compañía había empleado o no menos trabajadores con posterioridad a la firma del convenio colectivo. Finalmente, la empresa asumió la posición de que la solicitud de la Unión no era una arbitrable bajo el convenio y se retiró de los procedimientos. En ningún momento la empresa propuso o surgirió al quinto miembro que éste determinara, como cuestión jurisdiccional previa, si la controversia que planteaba la Unión era o no arbitrable. 12

l- Partiendo de la premisa básica que ha informado todas sus actuaciones a través de la controversia--los empleados que participan en una acción concertada ilegal y se abstienen de regresar al trabajo al ser requeridos para ello pierde su condición de empleados permanentes, y por tanto, la empresa está en libertad de emplear las personas que estime conveniente--se señala que la Junta Estatal erró al dictar la orden que se impugna, pues no se trataba de una controversia entre un miembro de la Unión o empleado de la compañía y ésta. Elaborando el apuntamiento se

10/ "Respetuosamente solicitamos de usted designe un quinto miembro para que atienda en el caso del epígrafe, de acuerdo a lo dispuesto en el Convenio Colectivo firmado entre esta Compañía y la Unión de Trabajadores de la Industria de Envases de Cartón."

de Cartón."

11/ "Deseamos indicarle que esta Compañía entiende que no ha violado ni está violando el presente Convenio Colectivo y acuerdos suplementarios firmados en esa Unión el 27 de abril de 1962. Que para resolver cualquier malentendido o controversia que pueda existir entre las partes, lo más indicado es seguir los canales que provee el presente Convenio Colectivo para este propósito."

12 / Añadimos, tampoco lo surgirió la Unión.

arguye que la queja planteada se refiere a personas que no han sido empleados con posterioridad a la huelga ilegal, y que, por tanto, no han adquirido el status de empleados.

Si bien es cierto que la clausula jurisdiccional del convenio sobre el procedimiento para mediar y ajustar las quejas y agravios se refiere a una controversia "entre la Unión y la compañía o cualesquiera de sus oficiales o representantes en que se alegue la violación por parte de la compañía que envuelva la interpretación y/o cumplimiento de este convenio o de cualesquiera de sus cláusulas," resulta especioso el razonamiento adelantado por la querellada pues el alcance de la orden es precisamente establecer, como primera providencia, si la controversia es arbitrable. Corresponde al árbitro determinar si en verdad se trata de un asunto cubierto por el convenio o el acuerdo anexo. En cuanto a este particular la posición de la empresa es que la controversia no es arbitrable porque, en las propias palabras de su Director de Personal, "afectaba directamente a un grupo de empleados que no eran empleados permanentes de la compañía... que el artículo de arbitraje tiene que ver con empleados permanentes de la compañía miembros de la unión" (E.T., págs. 60-61), mientras la Unión sostiene un criterio contrario indudablemente fundándose en que el acuerdo de empleo que se firmó coetáneamente con el convenio tuvo el efecto de borrar, si ello fuere necesario, cualquier alegación que pudiera formu-larse sobre el status de los empleados por razón de su participación enla huelga, ya que la com-pañía se obligó a emplear los "antiguos" trabajadores y expresamente convino en que "/n/inguna otra persona será empleada hasta que todos los que cualifiquen que estén en dicha lista, se les haya ofrecido empleo." No se trata, como pretende hacerse ver, de una controversia con empleados individuales, sino de la interpretación y alcance de reglas de trabajo—selección de personal conforme a los acuerdos que rigen las relaciones de las partes. 13 /

El periodo de espera de sesenta días a que se refiere este articulo comienza a correr desde que se notifica el deseo de terminar o modificar el convenio colectivo existente. Obedece al propósito de despejar a las partes de la presión económica que representa una huelga o cierre durante el período de negociación. Mastro Plastic Corp. v. Labor Board, 350 U.S. 270 (1955). Véanse además, United Elec, R. & M. Wkrs. v. National Labor Rel. Bd., 223 F. 338 (CA DC 1955); Boeing Airplane Co. v. National Labor Rel. Bd., 174 F. 2d 988 (CA DC, 1949).

^{13 /} El artículo 8 (d) de la Ley Federal de Relaciones Obrero-Patronales dispone expresamente que "Cualquier empleados que se levante en huelga dentro del periodo de sesenta dias especificados en esta subdivisión perderá, para los efectos de los artículos 8, 9 y 10 de esta Ley, según enmendada, su condición de empleado del patrono envuelto en la disputa obrera en cuestión, pero tal pérdida de condición para dicho empleado cesará si este es y cuando sea reempleado por dicho patrono."

2- Tampoco asiste la razón a la querellada al señalar que la orden de la Junta se basa en que la compañía venía obligada a aceptar la sumisión propuesta por la Unión. De la relación de hechos que antecede se deduce que entre la organización obrera y la compañía surgió una diferencia sobre las reglas de empleo de los trabajadores, y que ante la imposibilidad de llegar a un acuerdo, ambas partes solicitaron se designara un quinto miembro para que entendiera en la alegación de violación de convenio que mantenía la Unión, siguiendo así la sugestión del representante del patrono de que "lo más indicado es seguir los canales que provee el presente convenio colectivo para este propósito."

No puede escaparse al más ingenuo que la posición de las partes es clara y que ambas están advertidas de lo que cada una sostiene y pretende. Ahora bien, como la compañía insiste en que la controversia no es arbitrable por la razón apuntada sobre la falta de permanencia de los empleados representados por la Unión y afectados por el empleo preferente de la obreros que no participaron en la acción concertada y que fueran reclutados por la compañía durante el paro, la Junta sabiamente enmendó el informe del Oficial Examinador y ordenó que ésta fuera la primera cuestión a dilucidarse por el árbitro. Nota, Arbitration: Scope of the Arbitrable Dispute: Dispute Arbitrable Even Though Prima Facie Without Merit, 9 UCLA L. Rev. 218 (1962). Sostener una petición contraria sería conceder un poder de veto absoluto a cualquiera de las partes que podría con simplemente adoptar la posición de que una disputa no es arbitrable, frustrar el propósito de este mecanismo dirigido a dirimir las diferencias que surjan mediente un procedimiento rápido y sencillo. Sobre la naturaleza del arbitraje industrial y los casos en que típicamente se aplica, recomendamos la lectura del artículo "Reflections on the Mature of Labor Arbitration" por el Profesor R.W. Fleming, de la Universidad de Illinois, 61 Mich. L. Rev. 1245 (1963), para que se confronte con Pérez v. Autoridad de Fuentes Fluviales, 86 D.P.R. (res. en 25 de enero de 1963).

3- Se aduce que la evidencia presentada no sostiene las determinaciones de la Junta. Hemos examinado el récord de los procedimientos y, con excepción de los puntos que hemos señalado en la narración de los hechos—que no afectan sustancialmente la validez de las actuaciones de la Junta—encontramos que existe base suficiente para las conclusiones anunciadas. No cabe duda que todas las circunstancias indican que la compañía, después de sugerir ella misma que se recurriera al procedimiento de arbitraje, se ha negado a participar en forma efectiva tal cual lo

requiere el convenio, y si esto no fuera suficiente, el acuerdo de 15 de junio requiriendo la designación de un quinto miembro.

Los otros planteamientos no requieren discusión.

Aun cuando no ha sido expresamente planteado estimamos que la orden de la Junta para cesar y desistir es demasiado amplia, conforme a los criterios esbozados en Junta de Relaciones del Trabajo v. Ceide, 88 D.P.R. 674 (res. en 20 de diciembre de 1963). Nada hay que justifique extenderla más allá de violaciones del convenio y los acuerdos vigentes.

Se modificará la orden de la Junta de Relaciones del Trabajo en la forma expuesta en esta opinión, y así modificada, se confirmará.

Luis Blanco Lugo Juez Asociado

SENTENCIA

Por los motivos expuestos en la opinión emitida en esta fecha, se modificará la Orden dictada por la Junta de Relaciones del Trabajo en 2 de marzo de 1963, y así modificada, se pone en vigor, y en consecuencia se le ordena a la demandada Caribbean Container Co.:

1. Cesar y desistir de:

- a) En manera alguna violar los términos del convenio colectivo, o acuerdo para aceptar un laudo de arbitraje, que tiene firmado con la Unión de Empleados de la Industria de Envases de Cartón (Independiente).
 - 2. Tomar la siguiente acción afirmativa que consideramos afectúa los propósitos de la Ley.
- a) Acceder a que el Comité de Quejas y Agravios, reunido con el Quinto Miembro designado por el Honorable Secretario del Trabajo, en la forma dispuesta por el Inciso (4) del Artículo XIII del convenio colectivo, decida si la controversia entre las partes, con respecto al empleo de antiguos trabajadores es o no arbitrable; y en el caso en que se decidiese afirmativamente la cuestión previa de la arbitrabilidad, acceder a que el Comité de Quejas y Agravios, constituido en la forma anteriormente descrita, decida los méritos de la controversia.
- b) Enviar por correo certificado a la Unión de Empleados de la Industria de Envases de Cartón (Independiente) y fijar inmediatamente en sitios conspicuos de su negocio y mantener fijadas por un

período no menor de 60 días, copias del "Aviso a Todos los Empleados" que se transcribesa continuación:

Aviso a Todos Los Empleados

En cumplimiento de una Decisión y Orden de la Junta de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico y con el propósito de efectuar la política pública expresada en la Ley de Relaciones del Trabajo de Puerto Rico, Caribbean Container Company, notifica a todos los empleados que:

En manera alguna violará los términos del convenio colectivo, o acuerdo para aceptar un laudo de arbitraje, que tiene firmado con la Unión de Empleados de la Industria de Envases de Cartón (Independiente).

Accederá a que el Comité de Quejas y Agravios, reunido con el Quinto Miembro designado por el Honorable Secretario del Trabajo, en la forma dispuesta por el Inciso (4) del Artículo XIII del Convenio Colectivo, decida si la controversia entre las partes, con respecto al empleo de antiguos trabajadores, es o no arbitrable; y en el caso en que se decidiese afirmativamente la cuestión previa dela arbitrabilidad, accederá a que el Comité de Quejas y Agravios constituidos en la forma anteriormente descrita, decida los méritos de la controversia.

Enviará por correo certificado a la Unión de Empleados de la Industria de Envases de Cartón (Independiente), y fijará inmediatamente en sitios conspicuos del negocio, y mantendrá fijado por un período no menor de 60 días copias de este "Aviso a Todos los Empleados."

Notificará al Presidente de la Junta dentro de los diez (10) días siguientes a la fecha de la orden, qué providencia ha tomado para cumplir con lo ordenado.

| | | | | | | | | Ca | ari | ibl | oea | an | Co | nt | ta: | Company | | | | | |
|--------|---|---|---|---|---|---|---|----|-----|-----|-----|----|----|----|-----|---------|---|---|---|---|---|
| | | | | | | | | P | O.G | ٠ | • | • | ۰ | • | • | • | Ф | a | ۰ | • | ø |
| Fecha: | ۰ | 9 | • | • | ٠ | 0 | 8 | ۰ | • | ٥ | ۰ | • | ٠ | ь | | | | | | | |
| | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |

Este AVISO deberá permanecer fijado por un período mínimo de sesenta (60) días consecutivos desde la fecha en que el mismo aparece y no deberá ser alterado, modificado o cubierto en forma alguna.

c) Notificar al Presidente de la Junta dentro de los 10 días siguientes a la fecha de esta sentencia qué providencia ha tomado para cumplir con lo ordenado.

Así lo pronunció y manda el Tribunal y firma el señor Juez Presidente.

LUIS NEGRON FERNANDEZ
Juez Presidente

Certifico:

IGNACIO RIVERA Secretario